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会 議 録 

会  議  名  令和３年度第４回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和４年２月19日（土）午前10時00分～午前11時00分  

開 催 場 所  米原市立近江図書館 かたりべホール 

出席者および欠席者 出席者：寺村和美委員、和田昌子委員 

清水冬子委員、神部直委員、久保田吉則委員、 

伊藤治夫委員、西林正夫委員、谷口恵理委員 

欠席者：木船満千子委員 

事務局：馬渕教育長、上村部長、梶田課長、 

梶川館長、寺義主任 

議    題 協議事項 

（１）米原市立図書館サービス基本計画（第２次計画）（案）につ 

いて 

報告事項 

（１）図書館運営に関する状況報告について 

（２）利用者アンケート集計結果について 

（３）学校図書館について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

・米原市立図書館サービス基本計画（第２次計画）（案）について、

事務局案のとおり策定に向けて進めることとする。 

 ■会長挨拶 

 年が明けて令和４年となりましたが、コロナ３年目の方が実感では

ないでしょうか。さて、今年の直木賞は大津市在住の今村翔吾さんが

『塞王の楯』で受賞されました。内容は大津の石垣職人集団「穴太衆」

と国友の鉄砲職人の攻防を、大津城を舞台に描かれています。芥川賞

が文学であるのに対し、直木賞は大衆小説ということもあり、また、

この作品は私の好きな歴史小説の分野でもあるので、是非読んでみた

いと思っております。 

 本日の協議会も、まだまだコロナが収束していない状況下ですの

で、短時間で終わらせるようにします。皆様の御協力をよろしくお願

いします。 

■教育長挨拶 

 御多用の所お集まりいただき、ありがとうございます。本日の協議

会のメインは米原市立図書館サービス基本計画の最終協議です。前回

の第３回協議会で最終協議とさせていただいておりましたが、指標に
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ついて調整が必要となりましたので、皆様方に御意見をいただき、策

定に向けて進めたいところです。もう１点、報告事項として今年度の

事業について説明させていただき、御意見を賜るとともに、次年度に

向けて御提案も賜りたいと考えております。会長がおっしゃいました

ように滋賀県の新型コロナウイルス感染者数が1,000人を超えている

状況ですので、なるべく早くスムーズに進めていただき、協議を深め

ていただけたらと思いますので、よろしくお願いいたします。 

■事務局 

 ありがとうございました。協議会の委員数が９人で本日の出席人数

が８人、米原市立図書館条例施行規則第16条第２項の規定により過半

数の出席を得て定足数に達しておりますので、会議は成立しているこ

とを報告します。米原市立図書館条例施行規則第16条の規定により、

会長が議長になると定めているため、ここからは会長に進めていただ

きます。よろしくお願いします。 

 

協議事項（１）米原市立図書館サービス基本計画（第2次計画）（案）

について 

■会長 

 まず事務局から説明いただき、その後委員の皆様に意見を聞きたい

と思いますのでよろしくお願いします。 

■事務局 

 【米原市立図書館サービス基本計画（第２次計画）（案）】に基づ

き説明 

■会長 

 説明が終わりましたので、これから協議に入ります。まず確認です

が、この協議事項は、指標（11）の令和８年度目標値について皆さん

の了解を得ることが目的ですか。 

■事務局 

 それと併せて、指標数値の数え方の区分けについても御協議いただ

きたく思います。 

■会長 

 資料２と資料３で指標（11）の現状値が違いますが、その理由は何

ですか。 

■事務局 

 小中学生向けの冊子・たよりの発行回数を足したため、現状値が増

加しました。 



3 
 

 資料３が前回の協議会で見ていただいた状態ですが、資料２の指標

に変えてよろしいか御協議いただきたく思います。 

■会長 

 資料２の指標（11）の例として「たより『おはなしのくに』」とあ

りますが、年に何回発行を予定していますか。 

■事務局 

 毎月発行しますので、年12回です。 

■会長 

 今週の伊吹山テレビでまいばら読書の日の宣伝をしていますが、た

だ日付を言っているだけなので、もう少し工夫してＰＲをお願いしま

す。 

■事務局 

 毎月まいばら読書の日のＣＭを流していただいています。次の更新

の時に工夫させていただきます。 

■会長 

 ほかに意見が無いようでしたら、本日協議していただいた内容で御

了解いただける方は挙手をお願いします。 

「全員挙手」 

全員挙手ということで、策定をお願いします。 

 続きまして報告事項に入らせていただきます。 

 

報告事項（１）図書館運営に関する状況報告について 

■事務局 

 【年間事業報告】【ＰＲの記録】【米原市立図書館資料収集方針】に

基づき説明 

■Ａ委員 

 年間事業報告の中で２点お聞きしたいことがあります。まず、リサ

イクルを山東図書館は５月と 10 月、近江図書館は６月と１月の全４

回行っていますが、連続してではなく、年４回なら３か月に１度行う

など、間隔をあけて実施した方が良いと思います。もう１つはコンサ

ートについてです。近江図書館では 12 月と３月にコンサートがあり

ますが、山東図書館の方はありません。以前はロビーコンサートをさ

れていたかと思いますが、山東図書館ではコンサートは実施されない

のかお聞きしたく思います。 

■事務局 

 リサイクルのスケジュールについては検討させていただきます。コ
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ンサートにつきましても、現在コロナの関係でロビーコンサートを行

っておりませんが、将来的に検討させていただきたいと思います。 

■Ｂ委員 

 事業計画は協議会以外で表に出ることがあるのでしょうか。近江図

書館ばかりを利用していると、山東図書館のイベントは、あったこと

すら情報が入ってきませんでした。せっかくいろんな企画を趣向を凝

らして行っているのだから、どのように事前に市民に周知していくか

が重要です。伊吹山テレビではまいばら読書の日のＰＲしか行ってい

ないように思います。事後報告だけでなく、来てもらって楽しんでも

らい、「図書館って毎回面白いことをやってそうだな」というのを市

民に知ってもらう、それが貸出につながっていき、図書館が市民の集

いの場になる、というのが良いのではないかと思います。イベントを

後追いで資料を作るのではなく、市民にアピールしていくことを考え

ていかないといけないと思います。先週まで近江はにわ館で行ってい

た写真展は主催や共催でないため事業計画に書かれていないと思い

ますが、そういったものも事業計画の「その他」の欄に書き、みんな

に知ってもらう方が良いと思います。写真展を見に行きましたが、や

はり自分たちだけでは情報発信に限界があり、市の協力を得たいとお

っしゃっていました。せっかくはにわ館を使ってもらい、使用料も貰

っているのだから、相互に協力してＰＲしてもらえればと思います。 

■会長 

 協議会ではずっと図書館の情報発信を問題にしていますが、未だに

進んでおらず、もっと真剣に取り組んでいかれた方が良いと思いま

す。 

■事務局 

 ＰＲに力を入れていきます。笑顔展については、Facebook への投

稿を予定しています。 

■会長 

 事業報告について、紙媒体ではなく、写真やスライドで行っていた

だけると、どのようなことをやったか皆さんに分かってもらえると思

います。 

■Ｂ委員 

 まい books を学校でどのように活用されているか、先生方がどのよ

うに生徒・親への働きかけを行っているのか教えてください。 

■事務局 

 概要を説明します。まい books は今年度、まいばら読書の日の取組
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として初めて作成したものです。学校の先生、学校司書、市立図書館

司書がそれぞれのおすすめ本を紹介しています。全ての児童・生徒に

１冊ずつ配布しているわけではなく、各クラスと学校図書館に１冊ず

つ配っています。 

■Ｃ委員 

 このような冊子は県から届くものもありますし、担任の方から「こ

んなのもあるよ」と児童に紹介し、冊子や紹介された本を見てくれて

いる子どももいます。現状はその程度までしか出来ていません。 

■Ｄ委員 

 中学校で朝読書の取組をしており、また、学校図書館の利用に関し

て様々な取組を行いましたが、実際には図書館が開いていない時間帯

があります。コロナ禍で様々な制限がありますが、図書館が開いてい

ない時間や人がいない時間があると、子どもたちは寄っていきませ

ん。図書の展示等様々な取組をして、その中で生徒も図書室に来ます

が、やはり全校で取組をしないといけないと思った次第です。関係な

いかもしれませんが、湖北地区の高等学校図書館連携展示が高校生の

おすすめ本ということなので、出来たら中学生のおすすめ本を企画し

てカラーでポスターを作り、各校に貼っていただくと、子どもたちの

励みにもなるかと思います。小学生と比べると中学生は、本を読まな

い子は全然読まないので、いろんな取組を考えていく必要があると思

います。 

報告事項（２）利用者アンケート集計結果について 

■事務局 

【図書館利用者アンケート調査 令和３年度報告書】に基づいて説明 

■Ａ委員 

 「職員の対応」について、アンケート結果の令和２年度の数値とサ

ービス基本計画の指標 17「職員対応満足度」を見比べると、「良かっ

た」「普通」と答えた人の割合が違いますが、何故ですか。 

■事務局 

 アンケート結果では、「良かった」「普通」「あまり良くなかった」

「無回答」の全てについて、それぞれの割合を掲載しています。サー

ビス基本計画の指標では、全ての回答から「無回答」を除いた数のう

ちの「良かった」「普通」の割合を出していますので、アンケート結

果の「良かった」「普通」の割合を足したものと同じにはなりません。 

■事務局 

 「無回答」の 5.9％の方は、「利用者対応満足度」の数字に反映で
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きないため、「良かった」67.1％と「普通」25.6％と「あまり良くな

かった」1.4％の中から、「良かった」「普通」と回答された方の割合

を「利用者対応満足度」の数値にしています。 

■会長 

 次回からでいいので、アンケートの意見に対する対応を文章にして

出してください。 

■事務局 

 分かりました。 

■会長 

 これは図書館を利用している人だけのアンケートですので、図書館

のイベントについてどう思われているか知りたい。また、どのような

手段でそのイベントを知ったのかも知りたいので、何らかの形でお願

いします。 

報告事項（３）学校図書館について 

■事務局 

【資料】に基づき説明 

その他（１）まいばら協働提案事業について 

■Ｂ委員 

 まいばら協働事業提案制度の令和３年度募集に際し、高齢者施設等

への読書支援についての事業を提案し、この度採択されました。利用

者アンケートから、「高齢者施設にいるが、交通手段がなく図書館ま

で出向けない」「施設の方が図書館に団体貸出の本を借りに行く余裕

がない」という結果が出た中で、何とか高齢者施設に本を届けてもら

えないかというお話をいただいたのがきっかけです。私としても、市

民からそのような声があるのなら力になりたいと思い、図書館と協働

でこの事業を実施することにしました。今後３～４年掛けて実施施設

を増やし、市内の高齢者施設に本の運搬サービスや、要望があれば読

み聞かせや滑舌トレーニング等のイベントを行い、高齢者施設が地域

における憩いの場・交流の場として発展していければと思います。私

のボランティアグループだけでは対応しきれませんので、今後新たな

ボランティアグループを募り、共に活動していきたいと思いますの

で、興味のある方は奮って御参加いただければ幸いです。今後のスケ

ジュールにつきましては、図書館と協議の上進めていきます。 

■会長 

最後に、何か意見や質問はありますか。無いようなので、事務局に

お返しします。 
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■事務局 

 会長、会議の進行ありがとうございました。委員の皆さんにおかれ

ましては、長時間慎重審議いただき、貴重な御意見をいただきまして

ありがとうございました。それでは閉会に当たり、副会長から御挨拶

を頂戴したいと思います。よろしくお願いします。 

■副会長 

 本日はありがとうございました。協議会に参加させていただき２年

になりますが、昨年度から広報の仕方や様々な取組の実施、高齢者の

方の読書環境充実など、一つずつ形になって表れていることが大変う

れしく思います。まいばら読書の日についても同様ですが、始めたら

次は定着度を見ていかないといけません。また、定着してきたら改革

を見ていかないといけないと思いますので、そのような視点で今後も

読書活動の推進のために協議していけたらと思います。１年間ありが

とうございました。 

■事務局 

 それでは以上をもちまして、第４回図書館協議会を閉会します。長

時間ありがとうございました。 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

□開 示  

■一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（外線 52-5246） 

 


